

DOSSIER DU MOIS

FORMATION CONTINUE
ET PSYCHOLOGIE

En ce mois de rentrée le dossier sur la formation continue s'imposait puisque les programmes sont fraîchement parus.

Nous avons donc choisi de présenter de façon détaillée le programme proposé par l'Institut de Psychologie (p. 4 à 7) qui va s'étoffant et s'enrichissant d'année en année, sous la houlette de Dominique Rothan qui nous en donne un bref historique et un état des lieux.

Deux grandes orientations s'y affirment, qui situent bien la psychologie comme un pivot en matière de formation permanente. D'une part, la formation continue en psychologie s'adresse à un public "non spécialiste" mais utilisant néanmoins, pour certains, la psychologie : travailleurs sociaux, soignants, ou toute personne désireuse d'approcher un sujet ou une technique. D'autre part, la formation continue des psychologues leur permet de reprendre ou d'approfondir une méthode ou une question au regard de leur pratique.

Et les étudiants en psychologie dans tout ça ? En pratique, selon l'avancée dans leur formation, ils relèvent soit de l'un soit de l'autre. Sur le fond ils posent une question-clé et pour la formation permanente et pour la psychologie.

La formation permanente n'est pas censée pallier les manques de la formation initiale. Néanmoins en psychologie il semble que la formation initiale universitaire ne puisse pas répondre à toutes les nécessités : notamment celles d'un travail sur soi, celle des confrontations pluridisciplinaires...

Il appartient à chacun de faire avec ce paradoxe, non pas pour renoncer à améliorer la formation initiale, mais en en faisant un moteur de sa propre formation.

Nous indiquons en fin de dossier (p. 8 à 10) quelques autres lieux de formation.

La cellule de Formation Continue : une part active dans l'Institut de psychologie

Pendant longtemps la Formation Continue a été assurée au sein d'un service commun universitaire qui tentait alors de redistribuer les cartes aux filières. Dominique Rothan, psychologue chargée de formation, nous retrace l'histoire d'une émancipation qui, en psychologie, a porté ses fruits...

Une cellule de Formation Continue commune à l'Institut de Psychologie et à l'Institut des Sciences et Pratiques d'Education et de Formation a été instituée à l'automne 1987. Deux ans plus tard, chaque Institut prenait en charge sa propre formation continue.

Le postulat ayant présidé à l'éclatement du Service Commun de Formation Continue était de rendre aux facultés l'initiative des prestations à l'endroit d'un public non étudiant.

La formation permanente des psychologues était assurée par l'ARISH (Association de Recherches et Interventions en Sciences Humaines), depuis 1990, elle a été transférée à la Cellule de Formation Continue de l'Institut. Actuellement nous proposons des groupes d'Analyse de la Pratique et des formations concernant un travail clinique sur les groupes, les institutions, les tests projectifs, des sensibilisations à différentes thérapies...

Un autre volet de formation s'adresse au tout public et propose : Introduction à la Psychologie - Formation de formateur - Gestion du temps - Conduite de réunion - Communication et P.N.L. - etc. Certaines formations sont plus spécifiques pour un public travaillant dans le secteur social, ou en entreprises ; par exemple : l'accompagnement des malades, la formation à l'entretien d'aide...

Les inscriptions administratives des diplômes Universitaires de gérontologie Sociale et de Perfectionnement professionnel option "Toxicomanie" sont également gérées par la Formation Continue.

Enfin nous négocions directement, à partir de conventions, auprès d'organismes et/ou d'entreprises qui désirent une prestation ponctuelle en réponse à une demande précise.

Dominique ROTHAN